

Комиссия по изучению сурков при Териологическом обществе РАН
Кемеровский государственный сельскохозяйственный институт
Администрация Кемеровской области
Центр трансфера технологий СФО



СУРКИ В АНТРОПОГЕННЫХ ЛАНДШАФТАХ ЕВРАЗИИ

Тезисы докладов
IX Международного Совещания по суркам стран СНГ

Россия, г. Кемерово, 31 августа – 3 сентября 2006 г.

Кемерово
2006

До одной семьи сократилась численность байбака в Носачевском поселении, полностью исчезли некоторые малочисленные колонии в пределах Колесниковского и Кулюшевского поселений, в основном, по причине зарастания местообитаний сурков высокотравьем, что стало возможным из-за прекращения на этих участках выпаса скота.

В результате искусственного расселения новое поселение байбака сформировалось в Сарапульском районе республики, где несколько семей заселили овражно-балочную сеть в окрестностях д. Соколовка.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СВЕДЕНИЯ ОБ АБАШЕВСКОЙ КОЛОНИИ СУРКОВ В ЧУВАШИИ

THE ADDITIONAL ITEMS OF INFORMATION ABOUT THE ABASHEVSKIY COLONY OF MARMOTS IN CHUVASHIA

А.П. Князев, А.В. Димитриев
A.P. Knyasev, A.V. Dimitriev

*Администрация Чебоксарского района Чувашской Республики
Государственный природный заповедник «Присурский», prisur@chtt.ru*

Абашевская колония сурков образовалась благодаря усилиям администрации Чебоксарского района Чувашии, которая в 2000 г. организовала, финансировала и провела переселение 25 сурков из Цивильской колонии, расположенной в пределах 16-17 км от места выпуска. Генетически сама Цивильская колония образована завозом сурков из Старокулатского района Ульяновской области в 1988 г.

Сурки были заселены в искусственные норы. Основное количество переселенных сурков разбежалось. В первый год на месте выпуска норы отрыли и залегли в спячку 9 сурков.

В 2000 г. на месте расселения сурков районная администрация организовала заказник районного значения площадью 200 га.

Вторая партия сурков в количестве 17 особей была завезена в 2001 г. из Канашской колонии (в 68-70 км от места выпуска), которая генетически образована завозом сурков из Хвалынского района Саратовской области в 1988 и 1990 гг.

В 2003 г. на колонии была браконьерская охота с применением огнестрельного оружия. Браконьер уплатил штраф, но несколько сурков было уничтожено.

В 2005 г. (в третьей декаде мая) в колонии обитало 3 семьи, всего отмечено на поверхности 6 сурков. Семейные норы располагаются рядом по одной линии вдоль балки, соединенной с р. Рыкша. Экспозиция южная, юго-восточная. Отмечено дополнительное строительство нор. Молодняк во время наблюдения отсутствовал. Выпас скота незначительный.

В 2006 г. весной наблюдалось небольшое увеличение численности сурков.

Для поддержания Абашевской сурковой колонии районной администрацией планируется дополнительный выпуск сурков из Татарстана – окрестностей г. Буинска. Эти сурки генетически местные, не завезенные из других регионов.

Таким образом, Абашевская колония сурков генетически формируется из популяций сурков правобережья Волги, территориально отдаленных друг от друга 16-420 км.

The Abashevskiy colony of marmots was formed due to the efforts of the Cheboksarskiy district administration of Chuvashia, which in 2000 organized, financed and carried out a resettlement of twenty five marmots from the Tsyvilskiy colony, located within the limits of 17 kms from a place of release. Genetically itself the Tsyvilskiy colony is formed by the marmots' delivery from the Starokulatskiy district of the Ulyanovsk region in 1988.

The marmots were populated in the artificial holes. The basic amount of the moved marmots scattered. During the first year on the place of release nine marmots made the holes and lay in hibernation.

The second part in the amount of 17 marmots was delivered in 2001 from the Kanashskiy colony (of 68 – 70 km from a place of release), which is genetically formed by the delivery of the marmots from the Saratov area in 1988 and 1990.

In 2003 in the colony there was a poaching hunting with the application of fire – arms. The poacher paid the fine, but several marmots were destroyed.

Three families lived in 2005 (in the third decade of May) in the colony, all in all six marmots are marked on a surface. The family holes are settled down beside, on one line along a beam connected with the river. An exposition is southern, south-east. The additional construction of the holes is marked. The young animals during the supervision were absent. The pasturing of a cattle was insignificant.

In spring 2006 is observed a small increase of the marmots' number.

For a maintenance of the Abashevskiy marmot's colony the regional administration planned an additional release of marmots from Tatarstan. These marmots genetically are local, not delivered from other regions.

Thus, the Abashevskiy colony of marmots is genetically formed from the populations of marmots on the right bank of the Volga within 16 – 420 kms territorial remote from each other.